

SOCIÉTÉ HISTORIQUE RÉGIONALE DE VILLERS-COTTERÊTS

Année 1990 Composition du Conseil

Président	M. Marcel LEROY
Vice-président d'honneur	M. Léon VERGNE
Président	M. Roger ALLÉGRET
Vice-présidents	MM. Alain ARNAUD, Michel DESLIONS, Claude VIVANT
Secrétaire	M. Yves TARDIEU
Secrétaire adjoint	M. Eric THIERRY
Trésorière	Mme Christiane TOUPET
Trésorière adjointe	Mme Catherine MASCITTI
Membres	Mmes Pierrette BÈGUE, Suzanne MASSET, MM. François ANGOT, Franc-Louis DEPOUTOT, Jean-Luc FRANÇOIS et François VALADON.

In memoriam

Le docteur Paul ASSEMAT n'est plus parmi nous, il a été rappelé à Dieu au lendemain d'une retraite que son état de santé exigeait mais qu'il souhaitait remplir comme il l'avait fait tout au long de sa carrière médicale, au service des habitants de Villers-Cotterêts. Compétent, dévoué, généreux, fidèle à sa foi et à la règle morale qu'il s'était tracée, il laisse une place vide dans le cœur de tous ceux qui l'ont connu. Amoureux de sa ville, il était assidu à toutes nos réunions ; conférencier lui-même, sa dernière causerie fut pour notre Société. Déchargé de ses fonctions, il avait accepté d'en être le secrétaire, tâche qu'il accomplit avec le soin et l'efficacité que nous lui connaissions. Il n'est pas dans notre propos de parler de ses activités au sein du Conseil Municipal, il les assumait avec le même zèle. Il nous restera de lui l'image d'une vie bien remplie que nous pouvons prendre pour modèle.

Activités de l'année 1990

Conférences

17 FÉVRIER - Assemblée Générale précédée d'un exposé fort documenté par le docteur Paul Assemat sur les familles Cottérezziennes : Pelet - Otto et Salançon qui, jusqu'aux alentours de 1950 possédèrent une vaste propriété taillée dans une partie du parc d'Orléans, en plein cœur de la ville. L'actuelle gendarmerie, une maison de garde, de beaux arbres en constituent les restes. Des portraits, des photos, des plans anciens agrémentaient une causerie écoutée par une assistance nombreuse toujours avide de mieux connaître son passé.

17 MARS - M. Jean Boilleau, secrétaire de la Société Historique de Provins évoqua avec un enthousiasme communicatif l'histoire des Comtes de Champagne, plus riches et plus puissants que les rois de France entre le XI^e et le XIII^e siècle. Il sut montrer avec habileté les liens entre la Champagne et le Valois par de nombreux exemples tels que les fêtes galantes de François I^r à Villers-Cotterêts inspirées de celles organisées par Thibaut IV dit le Chansonnier.

21 AVRIL - M. Roger Donnart, combattant de la seconde guerre mondiale et auteur de "Cinq jours en Thiérache" (16-20 mai 1940) relata d'une façon précise et intéressante ses souvenirs personnels relatifs à Villers-Cotterêts et ses environs, notamment au château d'Oigny.

26 MAI - M. Denis Rolland, ingénieur des Travaux Publics, qui a consacré de nombreuses années à des recherches sur le terrain et dans les archives, nous fit découvrir l'architecture rurale de notre région, aux XVII^e et XVIII^e siècle. Avec l'apport d'une vaste projection de photos et documents anciens il nous a fait parcourir les villages où se situent ces éléments typiques d'architecture. Vivières, Soucy, Taillefontaine, Haramont et bien sûr Ambleny, lieu de sa naissance.

16 JUIN - Hommage au docteur Assemat, récemment décédé. Mme Diébolt, spécialiste de l'histoire des associations sanitaires et sociales, a consacré plus spécialement notre soirée à la vie et l'œuvre d'Anne Morgan riche Newyorkaise qui, dès l'entrée en guerre des États-Unis, en 1917 créa le comité américain des régions dévastées et se mobilisa en France avec quelques compagnies pour faire revivre l'arrière du front dans le sud de l'Aisne. Installée à Blérancourt elle y fonda un hôpital, un service d'ambulances, des écoles, une bibliothèque ambulante. Encore présente sur notre territoire à la fin de la seconde guerre mondiale, elle décéda en 1952.

13 OCTOBRE - Mme Pierrette Bègue fit revivre la figure romanesque du général Dumas, père de notre génial Alexandre, valeureux officier de la Révolution Française, né dans l'Île de Saint Domingue et mort à Villers-Cotterêts. En utilisant des documents conservés au Musée Alexandre Dumas, Mme Bègue rectifia certaines anecdotes historiques que l'auteur des Trois Mousquetaires avait cru bon d'inclure dans ses Mémoires.

17 NOVEMBRE - M. René Lucot, l'auteur du *Grand Break* lorsqu'il se rend dans sa propriété de Septmonts, s'arrête souvent devant la Vénerie où il passa son enfance. Il consacra cette fois-ci sa causerie à bâtons rompus plus spécialement à ses souvenirs de l'âge mûr à la télévision. Ses premières émissions datent de 1949 puis viennent les télésfilms dont on retiendra les "Habits noirs", la famille Bousardel, César Birotteau. Il a dirigé et côtoyé les plus grandes vedettes de l'après-

guerre. Cinéma et télévision ont toujours été sa passion et il évoqua une séance de cinéma dans la rue Alexandre Dumas durant la Première guerre. De nombreux Cotteréziens qui l'ont bien connu dans sa jeunesse, dialoguèrent amicalement avec lui pour clore une merveilleuse soirée.

15 DECEMBRE - M. Alain Arnaud, Éric Thierry, Roger Allégret et Mme Bègue ne furent pas trop nombreux pour répondre à la question : qui était Charles-Albert Demoustier ? Alain Arnaud évoqua les grandes étapes de sa vie déroulée en grande partie à Paris ; avocat, il se rendit vite célèbre en tant que poète et dramaturge. Ses *lettres à Émilie* eurent un énorme succès. Éric Thierry ayant retrouvé de rares documents d'archives insista sur son rôle en tant que député de la commune de Villers-Cotterêts. Pierrette Bègue analysa les rapports de Demoustier avec les femmes d'après son œuvre littéraire. En conclusion, car nombre de ses poèmes, aujourd'hui bien oubliés, mériteraient de figurer dans une anthologie, Roger Allégret récita des morceaux choisis extraits des *Lettres à Émilie* accompagnés de projections de charmantes gravures légères d'une édition rare datée de 1803.

Visites - Promenades

1er JUILLET - Longpont. Un village riche en histoire que visitèrent avec les yeux neufs plus de 80 Cottéréziens guidés par le Comte de Montesquiou pour l'abbaye cistercienne, M. le maire Pierre Moquet pour l'évocation historique de sa commune, depuis ses origines jusqu'à la guerre de 14-18, et la visite de lieux aussi remarquables que la ferme de La Grange, la porte fortifiée ou le lavoir. L'après-midi s'acheva par des rafraîchissements dans la salle des Tournelles aimablement mise à notre disposition par M. Moquet.

1er JUILLET - Château de Villers-Cotterêts. Comme chaque année, la Société historique organise le premier dimanche de juillet, une visite détaillée du château, joyau de la ville mais que paradoxalement nombre de Cottéréziens ne connaissent que de l'extérieur. Éric Thierry, historien dans l'âme et par profession, qui a succédé dans cette tâche à notre cher président Marcel Leroy, a une nouvelle fois guidé une trentaine de personnes, faisant découvrir les richesses architecturales d'un monument au passé prestigieux mais qui, faute d'entretien et de restaurations cependant absolument nécessaires, se dégrade au grand regret d'une municipalité qui, comprenant la valeur de ce patrimoine, met tout en œuvre pour le sauver.

21 OCTOBRE - Longue et riche journée de découverte de Provins, ville médiévale par excellence, où M. Boilleau fut un guide passionné et d'une érudition sans faille. Une cinquantaine de membres purent, pendant quelques heures, se croire les chevaliers, les gentes dames, les drapiers ou les changeurs qui animaient les cours d'amour et les foires de Champagne.